
地　域 № 要　　望　・　意　　見 対応状況 担当課

吉川町 1 学校給食費の無料化について 完 学校教育課

吉川町 2 特定不妊治療の助成について 完 健康対策課

吉川町 3 吉川町の排水及び浸水について 完 建設課

吉川町 4 用水路および河川の転落防止について 完 建設課

吉川町 5 保幼小中の連携について 完 学校教育課

吉川町 6 防災情報通信管理システムについて 完 防災対策課

吉川町 7 古川の傷んだ排斥場の修繕について 完 農林水産課

吉川町 8 道路の陥没について 完 農林水産課

吉川町 9 香南市として物事を考えていくことについて 完 総務課
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受　　付 水曜日

ＮＯ．

吉川町 1 対応状況 完

学校給食費の無料化について

担当課 学校教育課

【教育長】
　給食費の無料化はくりかえし話題に上がっており、その度に何とかできないかと試算も
行ってきました。
　給食費については、法令等に基づき食材費については保護者負担としています。給食
実施に必要な施設・設備費や人件費等は市が負担しています。献立をいろいろ工夫して
安くできるようしていますが、全生徒数の給食費を無償化するとなればあまりにも費用が
かかります。これが毎年積みあがっていくことになり、そこには踏み切れてないのが今の
実態。試算をしながら考えていきたいけれども現状としては難しいです。

■後日回答■

（１回目）

・対応日　　　　令和６年     月      日　（　）
・対応課　　　　                課

・対応方法
　
・対応結果

（２回目）

・対応日　　　　令和６年     月      日　（　）
・対応課　　　　                課

・対応方法
　
・対応結果

令和6年4月10日 吉川町市民懇談会で意見聴取

要望・意見

　土佐清水市が学校給食費を無料にしましたが、香南市においては、例えば半額にする
とかの方針はないか。

地域への
対応状況等

■当日回答■



受　　付 水曜日

ＮＯ．

吉川町 2 対応状況 完

特定不妊治療の助成について

要望・意見

　特定不妊治療の助成上限を10万円に拡充ということだが、治療には一体いくらかかるも
のか。聞くところによると、30年ぐらい前に知人が不妊治療をしており、当時の治療費は高
額でした。今の治療費が10万円だったらいいが、この補助金１０万円で足りるのか、市は
治療費にいくらかかるか把握していますか。

令和6年4月10日 吉川町市民懇談会で意見聴取

（２回目）
・対応日　　　　令和６年     月      日　（　）
・対応課　　　　                課

・対応方法
　
・対応結果

担当課 健康対策課

■当日回答■

【 健康対策課】
　10万円の補助となっているが、実績としては数万円の補助で終わられる方がほとんどで
す。金額としては数万円から10万円、高くても15万円くらいと把握しています。また、昨年
度から高額療養費の対象となっており、そちらでも減額があるので5万円以内での申請の
方が多い状態。あわせて、夫婦ともに対象となっています。

■後日回答■

（１回目）
・対応日　　　　令和６年     月      日　（　）
・対応課　　　　                課

・対応方法
　
・対応結果



受　　付 水曜日

担当課 建設課

ＮＯ．

吉川町 3 対応状況 完

吉川町の排水及び浸水について

令和6年4月10日 吉川町市民懇談会で意見聴取

要望・意見

　台風のたびに吉川のハウスが浸かっている。高規格道路の計画ができた時から、野市
から流れてくる水の排水対策も並行して行うようお願いしているが、未だに吉川町は手つ
かずである。
　横井に排水機場があるが、烏川が一杯になると排水機場が止まるので、源流を閉め
て、ポンプアップをしたらどうかと高知県にお願いをしたことがある。今度、中央東土木所
長を交えて話をすることになっているので、一緒に同席してもらいたい。

■当日回答■

【建設課】
　野市町の中でも浸水するような状況となっています。高規格道路を作った段階において
新下井川を同時に作り、吉川町での浸水が起こりにくくなることを想定していたが、現状と
してまだ出来ていません。吉川町、野市町南側の現状は把握しております。新下井川が
早くできるように取り組んでおり、継続して進めていきたいと考えています。
　また、今年の3月末に上井川から物部川に放流路ができ、一部街中の水を迂回して物
部川に流すようにしています。あわせて野市町から吉川町にどのような経路で水が流れ
てどこが浸水しているかを検証して、どのように水路を整備したらよいかなどを調べる委
託事業を行っており、成果品ができてきたら、実施に向けて相談させてもらいたい。
　ポンプアップの件は初めて聞くことであり、確認させていただきたい。

■後日回答■

（１回目）

（２回目）
・対応日　　　　令和６年     月      日　（　）
・対応課　　　　                課

・対応方法
　
・対応結果

・対応課　　　　建設課
　
・対応結果
　当日回答した相談及び確認については、具体的な対応はできていないが、意見をいた
だいた方とは適宜聞き取り等をさせていただいている。
　吉川町での浸水対策の検討に際しては、上流域にあたる野市町での利治水の現状や
現在施工している新下井川などの各浸水対策事業が大きく影響することから、当日説明
した委託業務の成果や、その後に実施した委託業務（吉川町浸水対策検討）も含め、地
域の方や関係機関との治水の在り方を広域的な視点も持ち検討する必要があるため、短
期間での解決は困難であるが、引き続き地域の方の意見を聞き浸水対策に取り組んでい
く。



受　　付 水曜日

担当課 建設課

ＮＯ．

吉川町 4 対応状況 完

用水路および河川の転落防止について

令和6年4月10日 吉川町市民懇談会で意見聴取

要望・意見

　吉川町には清水河川、長浜河川、横川河川があり３ⅿの水路があり、清水河川には全
部、柵がついている。水自体が前より多くなっている状態なので、水没する地域へ転落防
止柵を重点の箇所に作ってもらいたい。また、その費用については受益者負担と改良区
負担が必要となっているが全額市の負担でできないか。
　あわせて、かずら堰の河川が４メートルほどになっており、子どもたちが遊びに来た時、
水量が増えた時は危ないので、対策等考えておいてほしい。

■当日回答■

【建設課】
　防護柵について、年に１回担当課を集めて会議をしており、危険な個所を点数化し順番
に設置しています。懇談会が終わった後に場所を教えていただきたいことと、費用につい
ては、そういう箇所については市が全額負担で行います。
　かずら堰の河川については、後日場所を教えていただきたい。

■後日回答■

（１回目）
・対応日　　　　令和６年４月１８日（木）、令和６年４月２３日（火）
・対応課　　　　建設課

・対応方法　　　水路転落防止の要望個所を確認した。
　　　　　　　　　　①桜づつみ公園内の園路に沿う水路への転落防止
　　　　　　　　　　②吉川町浜口北部津波避難タワーへの水路橋から水路への転落防止

・対応結果　　　 水路の転落防止対策は「用水路等転落事故防止対策検討会」にて優先
　　　　　　　　　順位等を検討し順次対応しており、今回もそのように取り組むことを説
　　　　　　　　　明し理解をいただいた。

（２回目）
・対応日　　　　令和６年     月      日　（　）
・対応課　　　　                課

・対応方法
　
・対応結果



受　　付 水曜日

担当課 学校教育課

ＮＯ．

吉川町 5 対応状況 完

保幼小中の連携について

令和6年4月10日 吉川町市民懇談会で意見聴取

要望・意見

　教育委員記重点取り組みの学校教育課の３番目、「保幼小中連携（一貫）教育の推進」
において、『全教職員を対象にした保幼小中連携教育研修会を行い、連携教育の理解を
深め、ねらいをもって実践します。』とあるが、「連携教育の理解」とは何を理解するのかし
てもらうための研修会なのか。
　また、「ねらい」とは、どういうねらいをもって実践するのか、具体的にお聞きしたい。

■当日回答■

【学校教育課】
　「連携教育の理解」は、0才から15才までの香南市保幼小中連携プログラムがあり、それぞれの
年代に応じてどういう力（自尊感情やコミュニケーション能力）をつけさせたいのか、こどもの発達
段階に応じたそれぞれの職員が共通認識として理解をしていこうということです。
　「ねらい」は、それぞれの中学校区や校区で、15才までにどういった力をつけていくかなどを目的
をもって、ねらい（＝目的）を定めて取り組んでいこうということで実践をしているところです。
　連携教育という言葉自体は全国どこの学校でも言われるようになっていますが、香南市の保
育・幼稚園・小学校・中学校の全部を一本にした連携は高知県下、全国的にも珍しい。教職員は
異動があり、言葉としての一貫教育はイメージできていますが、どういった効果やどういったことを
していくかについて、年度が変わるたびに確認しながら研修を行っています。

■後日回答■

（１回目）
・対応日　　　　令和６年     月      日　（　）
・対応課　　　　                課

・対応方法
　
・対応結果

（２回目）
・対応日　　　　令和６年     月      日　（　）
・対応課　　　　                課

・対応方法
　
・対応結果



受　　付 水曜日

担当課 防災対策課

ＮＯ．

吉川町 6 対応状況 完

防災情報通信管理システムについて

令和6年4月10日 吉川町市民懇談会で意見聴取

要望・意見

　香南市の防災情報通信管理システムについて、どのような情報が見れるものなのか一
度実践をお願いしたい。また、システムが使える職員は何人いるか。

■当日回答■

【防災対策課】
　システム導入のハード面は昨年度の導入でできあがっています。導入したソフトをいか
に使えるようにするかを進めており、そこに至っていないので、今ここでの実践は難しい。
また、システムが使える職員の人数はまだ把握していません。

■後日回答■

（１回目）
・対応日　　　　令和６年４月１１日　（木）
・対応課　　　　 防災対策課

・対応方法　　　　防災対策課長が質問者と面会し、本システムの現状並びに操作方法
　　　　　　　　　について具体的に説明する。
・対応結果　　　　本システムの現状等について、質問者の理解をいただく。

（２回目）
・対応日　　　　令和６年     月      日　（　）
・対応課　　　　                課

・対応方法
　
・対応結果



受　　付 水曜日

担当課 農林水産課

ＮＯ．

吉川町 7 対応状況 完

古川の傷んだ排斥場の修繕について

令和6年4月10日 吉川町市民懇談会で意見聴取

要望・意見

　古川の傷んだ排斥場を直すと言っていたがその進捗状況はどこまで進んでいるか。

■当日回答■

【農林水産課】
　令和６年に保全計画をたてて、令和７年に設計、令和８年に工事に着手を予定していま
す。部品などが令和６年でなくなっており補修ができないので、新たに保全計画を立てて、
設計を行い工事に入っていく予定です。

■後日回答■

（１回目）
・対応日　　　　令和６年     月      日　（　）
・対応課　　　　                課

・対応方法
　
・対応結果

（２回目）
・対応日　　　　令和６年     月      日　（　）
・対応課　　　　                課

・対応方法
　
・対応結果



受　　付 水曜日

ＮＯ．

吉川町 8 対応状況 完

道路の陥没について

令和6年4月10日 吉川町市民懇談会で意見聴取

要望・意見

　農道の陥没について、農林課や建設課など、環境対策課など振り回されるが、陥没はど
この担当課になるのか。また、市民は道路の種別が分からないので、建設課や農林課に
言ったら関係課に連絡をとってくれないといけないのではないか。

■当日回答■

【建設課】
　場所によって担当課が変わるので、この会議の後、地図で場所を教えていただきたい。
　相談する課は建設課に言っていただいても対応しますし、支所に相談していただいても
かまいません。

■後日回答■

（１回目）
・対応日　　　　令和６年４月１１日（木）
・対応課　　　　農林水産課

・対応方法　　市にて修繕対応（業者へ依頼）
　
・対応結果　　 依頼中

（２回目）
・対応日　　　　令和６年 ６ 月 下旬
・対応課　　　　農林水産課

・対応方法　　業者へ陥没修繕を依頼
　
・対応結果　　修繕を完了

担当課 農林水産課



受　　付 水曜日

要望・意見

　合併してだいぶ経ち、各町ごとにいろいろ考えるのではなく香南市として考えるというこ
とだが、市長の説明の中で香南市で昨年生まれた人が200人。そのなかで野市町が160
人、吉川町が６人とあった。そういう説明はいらないのではないか。

■当日回答■

【市長】
　分かりました。心情的に嫌な思いをさせてしまったことはお詫びをさせていただきたい。
　ただ、知っていただきたいのは、実際の出生数を知っていただき、現実を見て様々なこと
を考えていかなければならないこと。香南市として野市町周辺がただただ減っていくなか、
どういったことができるのかなという一心で話をさせていただきました。

■後日回答■

（１回目）
・対応日　　　　令和６年     月      日　（　）
・対応課　　　　                課

・対応方法
　
・対応結果

（２回目）
・対応日　　　　令和６年     月      日　（　）
・対応課　　　　                課

・対応方法
　
・対応結果

担当課 総務課

ＮＯ．

吉川町 9 対応状況 完

香南市として物事を考えていくことについて

令和6年4月10日 吉川町市民懇談会で意見聴取


